



ETAT DE FRIBOURG  
STAAT FREIBURG

Direction des institutions, de l'agriculture  
et des forêts DIAF  
Direktion der Institutionen und der Land-  
und Forstwirtschaft ILFD

Ruelle de Notre-Dame 2, Case postale, 1701 Fribourg

T +41 26 305 22 05, F +41 26 305 22 11  
[www.fr.ch/diaf](http://www.fr.ch/diaf)

***Seules les paroles prononcées font foi !  
Es gilt das gesprochene Wort !***

## Inauguration Terraviva AG

Kerzers, le 16 mai 2025 / den. 16 Mai 2025

*Allocution de M. le Conseiller d'Etat Didier Castella, directeur IAF*

*Sehr geehrte Damen und Herren*

Mesdames, Messieurs,

*Es freut mich sehr, an dieser Einweihung dabei zu sein. Ein grossartiges Projekt, das ich seit meinem Amtsantritt 2018 begleitet habe, ist nun Realität.*

*Die Überlegungen dazu begannen zwar schon lange vor meiner Ankunft bei der ILFD mit einer Vorstudie. Das regionale Entwicklungsprojekt, das auch das Gebäude von Terraviva umfasst, nahm schliesslich 2019 konkrete Formen an, als es beim Kanton eingereicht wurde.*

C'est en décembre 2020 que le Grand Conseil a validé le décret de subventionnement pour le projet de développement régional (PDR) « Bio Gemüse Seeland » à l'unanimité – fait assez rare pour le mentionner.

Ce projet a rassemblé, c'est ce qui est remarquable et ce qui a convaincu sans laisser aucun doute. Il réunit à la fois l'agriculture, l'alimentation, l'orientation bio, bref, il résonne positivement pour toutes les couleurs politiques du canton.

Ce PDR est le premier avoir été accepté dans le canton de Fribourg et à l'échelle suisse c'est le 2ème plus grand projet adopté.

Le plus grand projet concerne également le secteur maraîcher d'ailleurs, mais du côté de Genève.

Le projet de développement régional est un outil bottom up, autrement dit qui part de la base.

Une filière doit se réunir pour créer un projet commun avec des objectifs partagés et doit intégrer des partenaires hors filière agricole. Je tiens à féliciter les porteurs du projet bioGemüse Seeland qui ont choisi cette approche.

Le chemin n'a pas été sans obstacle, mais « le jeu en vaut la chandelle » comme on dit en français.

Je profite de l'occasion pour remercier également les collaboratrices et les collaborateurs de Grangeneuve et du Sagri qui ont accompagné ce projet et qui continuent à le suivre car le PDR cours jusqu'en 2026.

Mais aujourd'hui représente une grande étape, l'inauguration du bâtiment de transformation et de conditionnement de Terraviva représente l'élément central du PDR Bio Gemüse Seeland.

Le canton soutient ce projet avec une subvention à fonds perdu à hauteur de 3.3 millions et la Confédération verse quant à elle environ 4 millions.

Je m'arrête un peu sur les chiffres car ils ont parfois tendance à être un peu malmenés.

Le soutien cantonal total pour le PDR se monte à 5,65 millions de francs et il comprend aussi le soutien de la construction du bâtiment de Seeland Bio ainsi que les projets liés qui sont :

- « Bio Gemüse Tourisme » avec le partenaire Morat Tourisme que je félicite au passage pour son engagement dans ce projet,
- La plateforme B2B « Mercato »
- la plateforme Inno
- le marketing général du PDR

Votre projet illustre bien le dynamisme de la branche maraîchère bio.

Si on peut reprocher au canton de Fribourg la faible part de bio dans son agriculture, le secteur maraîcher est pour sa part exemplaire.

Alors que la part de la production bio du canton est de 10 %, en culture maraîchère on atteint 26 %.

Et il faut reconnaître que la coopérative Terraviva joue un rôle important dans cette évolution.

Avec ce bâtiment, Terraviva mise sur une évolution positive du marché bio et du marché maraîcher bio, en particulier.

*Obwohl die Nachfrage nach Bio-Produkten momentan etwas unter der wirtschaftlichen Unsicherheit leidet, (exemple Restriktion Gruyère Bio) ich habe eine positive Einschätzung, betreffend die längerfristige Zukunft des Biomarkts.*

*Ich möchte mich abschliessend im Namen des Wirtschafts- und des Landwirtschaftsministers äussern.*

*Wir freuen uns beide sehr über so dynamische Unternehmen wie Terraviva, denn sie fügen sich perfekt in unsere Zielsetzung ein, als Kanton Leader im Schweizer Agrar- und Lebensmittel sektor zu werden.*

*Ich danke Ihnen für Ihre Aufmerksamkeit und Ihren freundlichen Empfang.*